

СОДЕРЖАНИЕ

<i>А. А. Абрамов.</i> Портрет неизвестного в русском костюме. 1697 год	5
<i>Р. Е. Азизбаева.</i> Несколько заметок к вопросу о призрании детей в эпоху Петра Великого	15
<i>А. А. Андреев, Х. Фарджам.</i> Посольская грамота Достека Бехадур к князю Борису Алексеевичу Голицыну или трудности перевода	23
<i>Е. А. Андреева.</i> Арсеньевы и А. Д. Меншиков	33
<i>Н. С. Андреева.</i> Петровские торжества в Ревеле в 1910 году	45
<i>С. О. Андросов.</i> «Венера Таврическая»: как создавалась легенда	52
<i>М. В. Бабич, И. В. Бабич.</i> Групповой портрет с батальным листом: «Дело о генерала Волкова о жене...»	57
<i>В. А. Белобров.</i> Роль Петра I в развитии русской системы мер длины	64
<i>В. И. Богданов, Т. И. Малова.</i> Начальный этап изучения наводнений Невы на валах Петропавловской или Адмиралтейской крепости	81
<i>Ю. И. Быкова.</i> Коронационные венцы Екатерины I и Петра II. Сходство и различия	91
<i>С. Б. Горбатенко.</i> Берлинский Фюрстенхаус и бранденбургские владения А. Д. Меншикова	105
<i>Д. Ю. Гузевич, И. Д. Гузевич.</i> «Вначале был Делиль», или гипотеза о причинах расформирования одной французской коллекции	112
<i>Д. Ю. Гузевич, А. А. Добренко, Т. А. Лаптева.</i> Витсен, Стрюйс, Олеарий, или «Орел» вместо «Фридерика»	121
<i>Е. В. Гусарова.</i> К истории создания первого Академического плана Петербурга (о замысле Петра I, роли астронома Делиля и прочем)	131
<i>М. Ю. Данков.</i> Религиозно-мифологическая география Русского Севера и «Осударева дорога» 1702 года	150
<i>Е. Б. Долгов.</i> Сергей Дмитриевич Голицын (страницы биографии петровского дипломата и казанского губернатора)	159
<i>А. Ю. Епатко.</i> Петровский сюжет на аукционе (Sotheby's)	173
<i>Е. В. Еремина-Соленикова.</i> Танцы петровского времени	181
<i>С. Н. Искюль.</i> Визит Петра I в Берлин по воспоминаниям прусской принцессы	188

<i>В. А. Ковригина.</i> От государевых мастеров – к вольным мастерам Москвы: судьба немецких мастеров золотого и серебряного дела во второй половине XVII – первой четверти XVIII в.	196
<i>В. А. Коренцовит.</i> Лица Петровского времени	203
<i>П. А. Кротов.</i> Гангутская баталия 1714 года: основные итоги изучения и исследовательские задачи на современном этапе	216
<i>Т. А. Лаптева.</i> Русский ученик за границей и в России: судьба Степана Коровина	228
<i>Б. С. Макаров.</i> Якоб Шульц (Jacob Shultz) – один из первых иностранных садовых мастеров Санкт-Петербурга	234
<i>Б. В. Мегорский.</i> О военной добыче при штурме города. К 310-й годовщине второго нарвского похода Петра Великого	254
<i>С. А. Мезин.</i> Царь, вице-адмирал и академик	262
<i>А. А. Михайлов.</i> Необычное вооружение в артиллерийских руководствах Петровской эпохи	279
<i>А. П. Недоспасова.</i> Как царь Петр взятыми под Полтавой «швецкими габолями» отечеству пользу учинил	280
<i>М. В. Николаева.</i> Публикация: Санкт-Петербург Петра I. История дворовладений – застройка и застройщики	287
<i>Н. В. Новоселов.</i> Фонтаны М. Г. Земцова в Летнем саду	295
<i>Р. В. Реброва.</i> Библейские сюжеты на голландских плитках во дворцах петровского времени. Библия Пискатора – как один из источников вдохновения	309
<i>Г. В. Родионова.</i> К вопросу об атрибуции серии западноевропейских шпалер из собрания Эрмитажа	319
<i>Е. А. Самыловская.</i> К вопросу об истории строительства римско-католических храмов Санкт-Петербурга в первой половине XVIII века	326
<i>Г. И. Сергеева.</i> Заандамский праздник или как любили Петра I в Голландии 200 лет спустя	337
<i>Н. Р. Славитский.</i> У. А. Сенявин и его деятельность по ремонту и строительству фортификационных укреплений на Северо-Западе России	358
<i>Е. А. Тюхменева.</i> Царские образы в программах триумфальных врат первой половины XVIII века	363
<i>А. Е. Ухналев.</i> Ветровые приборы Петра I	371
<i>Г. В. Шибалдина.</i> «...с королевской грамотой и для нужного дела» (Из биографии Людвиг Фабрициуса)	385
<i>И. Н. Юркин.</i> Художники и их ученики в петербургских проектах Берг- и Мануфактур-коллегии: персоналии, объекты, технология	397
Список сокращений	406
Сведения об авторах	408
Резюме	410

CONTENTS

<i>Alexey Abramov</i> . Portrait of an Unknown Man Wearing a Russian Dress (1697)	5
<i>Raisa Azizbaeva</i> . Notes on residential childcare during the time of Peter I	15
<i>Artem Andreev, Hossein Farjami</i> . Ambassador Dostek Behadur's letter to Prince Boris Galitzine, or Lost in translation	23
<i>Ekaterina Andreeva</i> . The Arsenyev family and Alexander Menshikov	33
<i>Natalia Andreeva</i> . Commemorating Peter I in Reval (1910)	45
<i>Sergey Androsov</i> . The Venus of Taurida: The making of a legend	52
<i>Marina Babich, Irina Babich</i> . A group portrait with a battle picture: "General Volkov's case of the wife..."	57
<i>Vladimir Belobrov</i> . The role of Peter I in the development of the Russian system of length units	64
<i>Vladimir Bogdanov, Tatiana Malova</i> . Early studies of floods on the Neva River: The Sts. Peter and Paul Fortress and the Admiralty	81
<i>Yulia Bykova</i> . Coronation crowns of Catherine I and Peter II. Similarities and differences	91
<i>Sergey Gorbatenko</i> . Berlin Fürstenhaus and Alexander Menshikov's estates in Brandenburg	105
<i>Dmitri Gouzévitch, Irina Gouzévitch</i> . "In the beginning was Delisle", or Why did a French collection fall apart?	112
<i>Dmitri Gouzévitch, Alexander Dobrenko, Tatiana Lapteva</i> . Witsen, Struys, Olearius, or The Eagle instead of the Friderick	121
<i>Elena Gusarova</i> . On the history of the first Academic Plan of St. Petersburg: Peter I's concept, the role of the astronomer Delisle and others	131
<i>Mikhail Dankov</i> . The religious and mythological geography of the Russian North and the Tsar's Trail (1702)	150
<i>Evgeniy Dolgov</i> . Sergey Golicyn, Peter the Great's diplomat and the Governor of Kazan: A biography	159
<i>Andrey Epatko</i> . A picture of Peter the Great at Sotheby's	173
<i>Evgenia Eremina-Solenikova</i> . Dances during the time of Peter the Great	181
<i>Sergey Iskyul</i> . Prussian princess on Peter the Great's visit to Berlin	188

CONTENTS

<i>Vera Kovrigina</i> . From royal jewellers to free Moscow artisans: German gold- and silversmiths in the latter half of the 17th – first quarter of the 18th century	196
<i>Victor Korentovit</i> . Personalia of the Petrine time	203
<i>Pavel Krotov</i> . The Battle of Gangut (1714): Key study findings and prospects for further research	216
<i>Tatiana Lapteva</i> . Russian student in Europe and Russia: The life of Stepan Korovin	228
<i>Boris Makarov</i> . Jacob Schultz: One of the first foreign landscape designers in St. Petersburg	234
<i>Boris Megorsky</i> . Looting captured cities. Towards the 310th anniversary of the Peter the Great's Second Narva Campaign	254
<i>Sergey Mezin</i> . The Tsar, the Vice-Admiral and the Academician	262
<i>Andrey Mikhailov</i> . Unconventional weapons in artillery manuals of the Petrine period.	279
<i>Anna Nedospasova</i> . "Tsar Peter used Swedish oboes seized in the Battle of Poltava for the good of the Russian nation"	280
<i>Maria Nikolaeva</i> . St. Petersburg at the time of Peter I. The history of aristocratic estate: Development and developers	287
<i>Nikolay Novoselov</i> . Mikhail Zemtsov's fountains in the Summer Garden	295
<i>Roksana Rebrova</i> . Inspired by the Piscator Bible: Dutch ceramic tiles in Petrine palaces	309
<i>Galina Rodionova</i> . On the attribution of a series of Western European tapestries from the Hermitage collection	319
<i>Ekaterina Samylovskaya</i> . The construction of Roman Catholic churches in St. Petersburg in the first half of the 18th century.	326
<i>Galina Sergeeva</i> . The Zaandam festival: Holland celebrating the 200th anniversary of Peter the Great's visit	337
<i>Nikolay Slavitsky</i> . Ulyan Senyavin and his involvement in the repair and construction of fortifications in the Russian North-West	358
<i>Ekaterina Tyukhmeneva</i> . Images of the royals in early 18th century designs for triumphal gates	363
<i>Andrey Ukhnaev</i> . Peter I's wind equipment	371
<i>Galina Shebaldina</i> . "... With a royal mandate, for a good cause". (From Ludvig Fabritius's biography)	385
<i>Igor Yurkin</i> . Artists and apprentices in the St. Petersburg Mining and Manufacturing Collegium: Personalia, objects and technologies	397
Abbreviations	406
About Authors	408
Summaries	410